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代表在这里

“这次我带来了12张照片，大家可
以看到，过去运东西进村人背马驮，现
在路通了用电动三轮车运……”3月6
日，在四川代表团分组审议现场，全国
人大代表、好医生集团董事长耿福能拿
出一摞照片，介绍起家乡凉山的变化。
与会代表们停下手中的笔，饶有兴致地
看着耿福能介绍一张张照片。

作为第一次参加全国两会的人大代
表，郑望春也展示了手机里储存的照片，
照片记录着古路村从与世隔绝到“四川最
美古村落”的变化。达州宣汉县龙泉土家
族乡黄连村党支部书记胡晓玲则用两张
照片，介绍了“苦村”变旅游新村的故事。

这 5 年来，从脱贫攻坚到乡村振
兴，我国乡村每年都在发生肉眼可见的
变化，这也是越来越多的代表愿意带着
照片来到全国两会的原因。对他们而
言，把家乡的变化揣进兜里带到北京，
就能让全国人民分享新农村的喜悦。

讲述人：好医生集团董事长耿福能
老照片讲出新故事

“慢火车”亟待改造升级

“我这几年之所以坚持带照片上两
会，是因为觉得照片最能生动地反映我
们乡村的变化。”展示完照片的会后，耿
福能告诉记者，今年是他第五年带着照
片来到全国两会，每年他都会展示不同
的照片，而这些大多是他和团队到乡村
调研时所拍。

作为从大凉山走出来的全国人大代
表，耿福能一直关心着家乡的发展，他今
年展示了12张凉山火灯村和三河村的照
片，让他印象最深刻的是，火灯村村民的
银首饰变成了金首饰，村子路也通了，以
前的人背马驮变成了用电动三轮车运。

从脱贫攻坚到乡村振兴，凉山的变
化耿福能看在眼里，而他带来的建议也
从单纯的农业助力农民增收，变得更加
多元丰富。今年，他带来一份关于改造
升级凉山“慢火车”助力乡村振兴的建
议。他介绍，目前公益性“慢火车”主要
运行在交通不便的地区，票价低廉、逢
站必停，极大地方便了乡村群众出行、
赶集、务工、上学、就医等。但是，在动
车、高铁不断发展提速的今天，“慢火
车”还有很多问题亟待改造升级。

耿福能介绍，由于“慢火车”无空
调、价格低廉，许多车厢内人、货、畜混
装（运），乘客在车厢内抽烟、在车窗上

下货物等现象大量存在，存在着安全隐
患，需要因时因势作出改变，科学布局
车厢结构，提升列车环境。“比如设置孩
子上学的学习车厢，满足就医的健康驿
站车厢，满足旅游的多功能空调车厢，
满足赶集的流动集市车厢，以及专门运
送牲畜的牧野车厢等。”

此外，耿福能认为，还要让“慢火
车”成为乡村振兴的“助推器”。比如依
托公益“慢火车”品牌，通过“慢火车”直
播带货，帮助本地农特产品销售出去；
将车厢改造成流动市场，乘客可向列车
员登记商品信息，列车员用广播播放商
品信息，新鲜山货可在车上进行交易。

讲述人：汉源县古路村党支部
书记郑望春

村民过上了好日子
希望把好消息带到北京

“生于春天，在希望的春天。”在四川
代表团分组审议现场，全国人大代表、雅

安市汉源县永利彝族乡古路村党支部书
记郑望春说起了自己名字的由来。

古路村曾是雅安唯一一个不通公
路的村寨。经过几年发展，如今村里通
了公路、交通更加便捷，村民家家户户
添置了家用电器，村里的基础设施和人
居环境都发生了翻天覆地的变化，村子
里还发展起了旅游业。

出发来北京前，郑望春走村串户、
调研思考，还专门召集村民代表、党员、
村干部开了一场意见征求会，听取大家
的心声。郑望春告诉记者，大家说得最
多的是：“大家伙儿过上了好日子，请务
必把村里的好消息带到北京。”

“我把乡村振兴发展的春天带到了
北京，也希望把北京的好消息带回家
乡。”第一次参加全国两会的郑望春向
记者展示了一组家乡变化的照片，照片
中，以前进村需要攀爬悬崖上的一块块
大石头，现在有了缆车；村里通了公路，
还结合当地的优势，建起了观光索道。

“出村的时间从原来三四个小时缩
短到三四分钟，老百姓与外界的联系变
得畅通，村里还发展起了旅游业。”郑望
春说。如今，古路村已成为小有名气的
旅游村落，入选中国传统村落名录、“四
川最美古村落”等。

“使命光荣、责任重大。”从古路村
一路走到人民大会堂，郑望春明白，虽
然古路村的路通了，但巩固脱贫攻坚成
果和乡村振兴有效衔接过程中还有很
多不同程度的实际问题，比如通村公路
只能覆盖到村委所在地，还有很多通组
路、产业路建设不够完善，因此加强乡
村基础设施建设任重道远。

讲述人：宣汉县黄连村党支部
书记胡晓玲

“苦村”尝出甜滋味
村民人均年收入1.5万元

土路，碎石，陡坡，老房子。
大路，青石板，小溪，连成一排的寨子。
这是全国人大代表、达州市宣汉县

龙泉土家族乡黄连村党支部书记胡晓
玲展示的两张照片。据了解，黄连村距
离县城140多公里，是宣汉最偏远的行
政村，全村100多户人家散落在海拔
1000多米的山上。

“以前，我们村是名副其实的‘苦村’，
村里人一走出去，因为面貌不好就能被认
出来，而现在，大家都以自己是黄连村
村民而自豪。”胡晓玲说。作为村里第
一个大学生，2010年，胡晓玲从外地回
到黄连村，当上村支书，带领大家走上
致富路，建成川东第一个土家新寨，吸
引众多游客前来观光旅游。

如今，村里已修通近30公里公路，
中药材种植面积也逐年增加，目前已近
2万亩。“现在村民人均年收入，已经从
10年前的不到 2000 元提高到 1.5 万
元。”胡晓玲说。

今年，胡晓玲带来了“加大对老少
边地区产业发展基础配套扶持力度”的
建议。“因地理区位条件限制，川渝等老
少边地区面积广、地理条件差、产业规
模大，在产业道路配套方面和发达地区
还有一定差距。”胡晓玲说，希望国家
进一步加大对革命老区、少数民族地
区、盆周山区的政策资金扶持力度，补
齐短板弱项，充分发挥老少边地区产业
发展潜在优势。
华西都市报-封面新闻记者陈彦霏秦怡

▲曾经不通公路的古
路村，现在有了缆车，通了
公路，村民出行更方便了。

◀耿福能代表介绍带
来的照片。

“三八”国际劳动妇女节，全国两会
上的“她声音”，会有哪些关注点？

3月8日，华西都市报、封面新闻记
者与全国人大代表、中国建筑西南设计
研究院有限公司总工程师冯远聊了聊，
听她带来的两会建议。

今年，是冯远在建筑行业从业的第
41年。

冯远说，如今自己还在一线工作，
对这份工作深深的热爱，是她坚持至今
的核心动力。在一些人眼里，建筑行业
或许和“辛苦”“工作环境不够好”等挂
钩，认为是更适合男性的工作。对此，
冯远认为：“这其实是一定程度上的‘刻

板印象’，一直以来，不管是建筑行业，
还是科技行业、航空航天等，都不乏大
量杰出的女性从业者。她们坚韧、勇
敢、敏锐、细心、善良、充满社会责任感，
女性的‘她力量’还有更大的潜力可以
挖掘。”

此次两会，冯远带来了“加大四川
地质灾害防治及山区房屋安全保障力
度”“尽快制定和出台新版建筑工程设
计收费标准”等建议。

冯远说，四川是全国地质灾害严
重的省份之一，全省山地占比达
79.52%，地质灾害频繁、类型多样，而
大多农村房屋位于山区，村民普遍缺

乏科学选址意识，很多房屋都修建在
陡坡陡坎上，这些地带容易发生滑坡、
崩塌、滚石、泥石流等灾害。因此，冯
远从提供资金支持、加大防治力度，加
强勘测和科普力度、科学合理确定建
设规模和选址，提高山区房屋设计建
造水平、增强抗灾能力三个方面提出
建议。

冯远说，要提高山地建筑及场地边
坡的抗震抗地灾设计与建造水平并加
强管理，加大对康养基地、旅游酒店等
山地建筑的抗灾措施实施落地效果的
监督审查。

华西都市报-封面新闻记者杨澜

把“家乡”装进兜里带到北京

3位代表用照片讲述四川乡村振兴故事

全国人大代表冯远：

建议提高山区房屋设计建造水平

全国人大代表冯远


